
Отчет главы муниципального образования «Город Кирово-Чепецк» 

Кировской области Е.М. Савиной о результатах деятельности за период с 

октября 2022 года по сентябрь 2023 года 

Уважаемые депутаты, жители города! 

В соответствии со статьей 29 Устава муниципального образования 

«Город Кирово-Чепецк» Кировской области представляю отчет о 

деятельности главы города, в том числе и как председателя Кирово-Чепецкой 

городской Думы, которая осуществлялась в соответствии с федеральным и 

региональным законодательством, Уставом муниципального образования 

«Город Кирово-Чепецк» Кировской области. 

В своем отчете остановлюсь на наиболее значимых моментах 

реализации полномочий, определенных Федеральным законом от 06.10.2003 

№ 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в 

Российской Федерации», Уставом муниципального образования «Город 

Кирово-Чепецк» Кировской области, обозначу приоритетные задачи. 

За отчетный период проведено 15 заседаний Думы, на которых 

рассмотрен 121 вопрос и принято 66 решений.  

Утвержден бюджет города на 2023-2025 годы. 

Рассмотрены и приняты ряд законодательных актов, в том числе о 

мерах социальной поддержки участников СВО и их семей. 

Важным решением стало назначение главы администрации города.  

Признание и поощрение заслуг горожан – ответственная  общественно-

значимая миссия. 

Решением Думы высокое звание Почетный гражданин города Кирово-

Чепецка присвоено ЭЛЬСКОЙ Наталье Фёдоровне, председателю городского 

отделения «Союза женщин России».  

Почетное звание «Лауреат премии имени Я.Ф.Терещенко» присвоено 

ЗАХАРЧЕНКО Андрею Владимировичу, заведующему акушерским 

отделением ЦРБ, КУВШИНОВОЙ Елене Львовне, директору предприятия 

«Азимут», МИТЮКОВУ Сергею Григорьевичу, директору Ассоциации 

кабельного телевидения. 

Премия главы города для поддержки талантливых детей присуждена 

десяти школьникам. Молодежная премия главы города вручена 4 молодым 

горожанам. 

На Всероссийский конкурс «Семья года 2023 » была выдвинута семья 

Червоткиных Сергея Кирилловича и Татьяны Григорьевны, которые 

победили в номинации «Золотая семья».  

Каждый из депутатов стремится найти наиболее эффективные каналы 

взаимодействия со своими избирателями: участие в собраниях домов, 

ведение аккаунтов, личные встречи и прием обращений по телефону. Чтобы 

сплотить жителей они выступают инициаторами праздничных мероприятий 

и субботников. Традиционны поздравления ветеранов войны и труда, уроки 

мужества, акция «Книга в подарок библиотекам» и другие.  



Вместе с активными жителями депутаты готовили и реализовывали 

различные инициативные проекты, контролировали выполнение работ в 

рамках национальных, региональных и муниципальных проектов.  

При поддержке Правительства Кировской области, администрации 

города и социальных партнеров проделана большая работа по реализации 5 - 

летнего плана благоустройства города. 

С января по сентябрь 2023 года Дума работала не в полном составе, 

уход из жизни Ольги Геннадьевны Дедовой стал тяжелой утратой для всего 

города. В сентябре депутатом от 15 избирательного округа был избран 

Алексей Вадимович Бакулин. Он активно включился в командную работу и 

всегда на связи с избирателями. 

Основой для принятия решений и реализации мероприятий, 

направленных на повышение уровня жизни горожан и развитие Кирово-

Чепецка является Стратегия развития города до 2030 года. 

На ее реализацию повлияли макроэкономические тенденции в стране и 

регионе: проведение специальной военной операции, усиление санкционного 

давления, дефицит и рост цен на строительные материалы, отрицательный 

естественный прирост населения, отток кадров. Поэтому мониторинг 

показателей в 2022 году проводился в соответствии с базовым сценарием, 

предусматривающим адаптацию экономики к новым условиям санкционного 

режима и переход к восстановительному росту. 

В целом, несмотря на сложившуюся ситуацию, нам удалось сохранить 

положительную динамику в базовых отраслях экономики и социальной 

сфере. 

На данный момент беспокойство вызывает выполнение следующих 

показателей:  

- численность занятых в сфере малого и среднего 

предпринимательства; 

- количество зданий, в которых выполнены реконструкция, 

капитальный ремонт или благоустройство; 

- площадь земельных участков, вовлеченных в хозяйственный оборот, в 

т.ч. в целях жилищного строительства; 

- количество газифицированных домовладений; 

- доля автомобильных дорог, находящихся в нормативном состоянии; 

- количество реконструированных и капитально отремонтированных 

путепроводов. 

Для достижения высокого уровня развития города считаю 

необходимым при оценке показателей 2023 года вернуться к 

инновационному сценарию реализации  стратегии. 

Финансовым инструментом реализации Стратегии является бюджет 

муниципального образования.  

Доходная часть бюджета за 2022 год - 1, 88 млрд. рублей. Доходная 

часть за 9 месяцев 2023 года - 1,59 млрд. рублей. Расходы бюджета в 2022 

году - 1,87 млрд. руб. За 9 месяцев 2023 года - 1,57 млрд. рублей. Бюджет за 9 

месяцев исполнен с профицитом в 20,1 млн. рублей. 



В целях своевременного исполнения бюджетных обязательств и 

реализации социальных программ муниципалитет пользуется кредитами. 

Особенно эффективным инструментом является механизм бюджетного 

кредитования (со ставкой 0,1%), реализуемый Правительством области. 

К сожалению данный механизм, как правило, имеет краткосрочный характер. 

По состоянию на 1 октября муниципальные долговые обязательства 

составили 130 млн. рублей, на сегодня  долг - 50 млн.рублей. 

Поступление собственных доходов в бюджет города увеличивается, 

однако не теми темпами, которые необходимы для осуществления расходных 

обязательств. Проблемы наполнения бюджета связаны: 

1) С изменением кадастровой оценки земельных участков в меньшую 

сторону. Так в результате проведения в 2022 году государственной 

кадастровой оценки земельных участков, расположенных на территории 

Кировской области, кадастровая стоимость земли в муниципальном 

образовании с 01.01.2023 года снизилась на 32,0%. Снижение поступлений 

земельного налога в 2023 году по сравнению с 2022 годом ожидается в сумме 

3,4 млн. рублей или на 14,8%, снижение поступлений арендной платы 

составит 5,6 млн. рублей или 17,4%. 

2) С недостаточностью собственных доходных источников для 

формирования ассигнований муниципального дорожного фонда. 

3) С изменением порядка зачисления суммы пеней по налогам в 

бюджеты бюджетной системы Российской Федерации начиная с 2023 года. 

Пени по налогам не зачисляются в бюджет муниципального образования в 

соответствии с нормативами, установленными для зачисления налогов, 

зачисление пеней производится: в федеральный бюджет по нормативу 40 

процентов, в бюджет Кировской области по нормативу 43 процента, в 

бюджеты государственных внебюджетных фондов Российской Федерации по 

нормативу 17 процентов. Потери бюджета муниципального образования 

составили 2,5 млн. рублей.  

4) С ростом недоимки по налоговым доходам. Недоимка в бюджет 

муниципального образования по итогам 2022 года составила 78 484,0 

тыс.рублей, за год недоимка снизилась на 3 806,0 тыс. рублей. По состоянию 

на 01.09.2023 года недоимка составила 83 041,0 тыс. рублей, что больше чем 

на начало 2023 года на 4 852,0 тыс. рублей. В 2023 году наблюдается рост 

недоимки по налоговым доходам, что может быть связано с реорганизацией 

налоговых органов с 2023 года, переходом на упрощенный процесс уплаты 

налогов с использованием Единого налогового счета и Единого налогового 

платежа информация о задолженности по налогам формируется в целом по 

налогоплательщику, без выделения филиалов (обособленных подразделений) 

и отдельных видов налогов (сборов, страховых взносов). Суммы денежных 

средств, перечисленные в качестве ЕНП, распределяются в счет погашения 

совокупной обязанности налогоплательщика в очередности, установленной 

Налоговым кодексом Российской Федерации в следующей 

последовательности. 



5) С отрицательной динамикой поступлений неналоговых доходов – 

арендной платы и продажи муниципального имущества в связи с его низкой 

ликвидностью. 

Бюджет сохраняет социальную направленность: значительные средства 

направляются на образование, социальную политику, культуру и спорт. 

Несмотря на эту направленность, собственные доходы бюджета с трудом 

обеспечивают поддержание, а не развитие социальной, коммунальной и 

транспортной сфер города. Поэтому без участия в национальных и 

региональных проектах, поддержки социальных партнеров, привлечения 

грантовых средств, а главное модернизации существующих и создания 

новых производств развитие города невозможно. 

Инвестиционная привлекательность города, определяемая четким 

отделением промышленной зоны, наличием развитой железнодорожной и 

автотранспортной инфраструктуры, имеющимися коммунальными 

ресурсами, профессиональной спецификой кадров, способствует его 

устойчивой жизнедеятельности. 

Несмотря на санкционное давление, в 2022 году на территорию города 

из всех источников финансирования привлечено 4,07 млрд. рублей 

инвестиций в основной капитал (95,39 % к уровню 2021 года в сопоставимых 

ценах). Большая часть вложений пришлась на химическое производство. В 

общем объеме инвестиций 92,8 % составили инвестиции крупных и средних 

предприятий. 

В 2023 году российская экономика начала адаптироваться к 

сложившимся условиям. Предприятия наладили логистические цепочки за 

счет диверсификации торговых партнеров и рынков сбыта, провели 

мероприятия по импортозамещению, что привело к увеличению объема 

выпускаемой продукции. На этом фоне инвестиции в 2023 году оцениваются 

на уровне 4,4 млрд.   рублей. 

В региональном рейтинге муниципалитетов в части их деятельности по 

содействию развитию конкуренции и обеспечению условий для 

благоприятного инвестиционного климата за 2022 год город Кирово-Чепецк 

занял 3 место (2021 год – 5 место, 2020 год – 15 место). Тенденция 

правильная, дальнейшая работа в этом направлении необходима и очень 

важна. 

Повышению инвестиционной привлекательности может 

способствовать создание территорий с преферинциальным режимом для 

предприятий. Это большая совместная работа бизнеса, муниципалитета, 

региона и правительства РФ. Сложиться должно все, включая интересы 

каждого субъекта. 

Прорабатывается вариант вхождения в особую экономическую зону 

(ОЭЗ), что позволит субъектам предпринимательства получить ряд 

конкурентных преимуществ для реализации масштабных инвестпроектов, 

локализации производства в России и выхода на евразийский рынок. Для 

создания особой экономической зоны рассматривается совокупность 



нескольких муниципалитетов, это требует синхронизации, времени и 

согласования, а, главное, потенциальных инвесторов. 

Статус резидента ОЭЗ на территории муниципального образования 

планируют получить: 

- ООО «КЧЗ» Агрохимикат», проект «Производство гранулированных 

проудктов», объем инвестиций – 150 млн рублей; 

- ООО «Фабрика картонной упаковки», проект «Производство 

гофрокартона и гофроупаковки», объем инвестиций – 240 млн рублей; 

- ООО «КГС-Бумага», проект «Производство картона», объем 

инвестиций – 600 млн рублей. 

Степень устойчивости муниципалитета, повышение уровня жизни 

горожан напрямую связаны с развитием различных отраслей экономики и 

созданием новых рабочих мест. 

Малый и средний бизнес играют важную роль для Кирово-Чепецка, 

способствует развитию конкуренции, насыщению рынка товарами и 

услугами, которые максимально приближены к месту жительства. Малый 

бизнес образуется там, где есть крупные предприятия с высоким уровнем 

оплаты труда. 

По данным статистики на 01.07.2023 в г. Кирово-Чепецке 

осуществляли хозяйственную деятельность – 2 314 субъектов МСП, в том 

числе: 5 – средних, 1 129 – малых и микропредприятий, 1 180 – 

индивидуальных предпринимателей. Всего в сфере МСП занято 7,2 тыс. 

человек, что составляет 24,6% от численности занятого населения.  

Малый бизнес города присутствует практически во всех сферах 

деятельности. Удельный вес оборота субъектов МСП составил в: торговле – 

64,4%, строительстве – 6,5%, транспортировке и хранении – 4,3%, пищевом 

производстве – 1,9%, обработке древесины и производстве изделий из дерева 

и пробки, из соломки и материалов для плетения – 0,9%, прочих видах 

деятельности – 22,0%. 

В настоящее время количество рабочих мест в городе  превышает 

количество трудоспособных жителей, а уровень безработицы рекордно 

низкий. В связи с этим, обеспечение предприятий квалифицированными 

работниками  становится важной задачей. 

Из числа вакансий, зарегистрированных в центре занятости населения 

на 1 июля, остались не заполненными 2406. Преимущественно это вакансии 

по рабочим, инженерным, медицинским и педагогическим профессиям. 

Привлечение кадров напрямую зависит и от качества жилищно-

коммунальных услуг, снижения аварийности на объектах коммунальной 

инфраструктуры. Кирово-Чепецк самый молодой город региона, и долгие 

годы вопрос капитального ремонта коммунальной инфраструктуры не 

являлся острым. Но годы идут, сети стареют. Город на протяжении 30 лет 

искал механизмы и финансовые ресурсы для ремонта сетей. На данный 

момент по сетям водоснабжения, водоотведения и части сетей 

теплоснабжения заключены концессионные соглашения. В городе идут 

масштабные работы по реконструкции коммунальных сетей. Кратный рост 



объема перекладки теплосетей стал возможен благодаря и реализации в 

Кирово-Чепецке модели «альткотельной». 

Проводимые, не побоюсь этого слова, глобальные работы направлены 

на снижение потерь и повышение качества и надежности предоставляемых 

коммунальных ресурсов потребителям. 

Каждодневными, самыми острыми и злободневными в повестке работы 

Думы и администрации города остаются вопросы благоустройства городской 

среды, ремонт и содержание улично-дорожной сети.  

В 2022 году произведен ремонт 8 участков автомобильных дорог 

общей протяженностью 7,5 км. Также проведены работы по устранению 

деформаций и повреждений асфальтобетонных покрытий общей площадью 

более 1500 квадратных метров и проливке трещин общей протяженностью 

4 км. В 2023 году произведен ремонт 8 участков автомобильных дорог общей 

протяженностью 7 км.  

Проект «Безопасные и качественные дороги» позволил значительно 

улучшить состояние автомобильных дорог. Количество жалоб и обращений о 

плохом состоянии проезжей части существенно снизилось. Хуже обстоит 

дело с их содержанием. Основных причин проблемы три – недостаточное 

финансирование, слабая оснащенность подрядных организаций и 

недостаточный контроль за их работой.  

Вопрос увеличения финансирования мог быть решен в случае принятия 

законодательной инициативы о закреплении норматива отчислений в 

местные бюджеты не менее 50% от транспортного налога для увеличения 

ассигнований дорожного фонда, что позволит привлекать более 

квалифицированных и оснащенных подрядчиков. На 2024 год решением 

данного вопроса станет выделение субсидии из областного бюджета в 38 

млн. рублей. 

Организация действенного контроля  и его усиления со стороны 

администрации города должна решаться через повышение квалификации 

специалистов, нормирование их труда, анализ нагрузки в соответствии с 

числом, объемом и сложностью реализуемых проектов и  пересмотр 

структуры администрации. Это касается и других проектов, реализуемых 

городом, и текущей деятельности администрации. 

При поддержке социальных партнеров мы начали работу по ремонту и 

восстановлению детских и спортивных площадок, число которых 

значительно выросло. Чтобы они продолжали радовать жителей, необходимо 

регулярное обновление. В текущем году на ремонт и реконструкцию 

площадок выделено более 14 миллионов рублей из муниципального бюджета 

и средств социальных партнеров. Будем вести эту работу на системной 

основе. 

Еще одной проблемой благоустройства нашего города является 

образование несанкционированных свалок, которые не только портят облик 

города, но и приводят к ежегодному увеличению расходования средств, 

необходимых, например, для ремонта тротуаров или санитарной чистки 

зеленых массивов.  



Общая стоимость ликвидации несанкционированных свалок с октября 

2022 года по сентябрь 2023 года – 3 млн. руб. Общий объем  – 2362 куб.м. 

Большая часть вывезена из оврага Боево. 

Формированию экологической ответственности и культуры обращения 

с отходами способствует ежегодная экологическая акция «Чистые игры», в 

рамках которой горожане очищают территории, а значительная часть 

собранных отходов отправляется в переработку. Акция получила поддержку 

генерального партнера – компании Уралхим и других предприятий города, и 

мы приступили к чистке зеленого массива у Олимп-Арены; корпоративные 

«Чистые игры» провела Кирово-Чепецкая химическая компания, очистив от 

копившегося годами мусора зеленый массив вдоль проспекта Кирова.  

Озеленение является еще одной важной темой для Кирово-Чепецка. 

Деревья и массивы, высаженные в первые десятилетия строительства города 

требуют замены и санитарной чистки. За прошедший период по обращению 

жителей удалено 105 деревьев, произведена формовочная обрезка 50 

деревьев вдоль улично-дорожной сети и местах общего пользования. Этого 

недостаточно. 

Высадку новых растений муниципалитет осуществляет вместе с 

социальными партнерами и активными горожанами.  Всего за отчетный 

период высажено более 1000 кустарников и 110 деревьев. 

Мы все хотим видеть наш город комфортным, безопасным, 

привлекательным для жителей и гостей.  Создание комфортной городской 

среды осуществлялось в рамках национального, регионального и 

муниципального проектов, при поддержке социального партнера – компании 

Уралхим, а также в рамках ППМИ, проектов «Народный бюджет» и 

гражданских инициатив. 

В рамках национального проекта «Жилье и городская среда» 

продолжаем благоустраивать дворовые территории (в отчетный период это 

дворы домов 5 и 7 по ул. Чепецкая и дома 37 по ул. А. Некрасова) и 

общественные пространства: в октябре 2022 года полностью завершена 

реновация сквера «Река времени», в 2023 году завершен III этап создания 

парка «Южный» и начался этап озеленения. 

Новые современные парковые пространства очень востребованы 

горожанами, посещаемость их возросла в десятки раз. В то же время, именно 

здесь наиболее остро проявляются проблемы вандализма. Только полная 

обвязка видеонаблюдением с выводом на пульт отдела полиции снизила 

остроту проблемы. 

В рамках социального партнерства разрабатывается концепция нового 

пространства, определенного горожанами, реализация которого позволит 

соединить сквер «Река времени» и Вятскую набережную с продолжением ее 

благоустройства. Приглашаем всех на обсуждение предпроектного решения 

новой парковой зоны в Кванториум (Лермонтова, 3а) послезавтра, 2 ноября, в 

18 часов. 

Серьезной проблемой по-прежнему остается состояние тротуаров. В 

текущем году, благодаря трехстороннему соглашению с компанией Уралхим 

и Правительством области муниципалитет получил  более 30 миллионов 



рублей на ремонт тротуаров. Всего в этом году за счет средств из различных 

источников планировалось отремонтировать 9 участков тротуаров, но часть 

объектов еще не завершены. Подрядная организация, хорошо 

зарекомендовавшая себя ранее, на этот раз сорвала сроки ремонта, из-за 

реализации объектов в других муниципалитетах. 

Знаковым событием текущего года должно было стать строительство 

многоквартирного жилого дома в 23 микрорайоне для расселения жителей 14 

аварийных домов. Недостаточные ресурсы у местных подрядчиков,  потеря 

драгоценного времени в ожидании результатов проектирования от другой 

организации, несистемный контроль администрацией, приход нового 

подрядчика извне. Итог – дом в 2023 году построен не будет. Сейчас главное 

– найти решение, чтобы предоставить жителям аварийных домов безопасное 

и комфортное жилье. 

Расселяются также 2 дома, признанные аварийными после 1 января 

2017 года в пустующие муниципальные квартиры, отремонтированные за 

счет муниципального бюджета. 

Особо хочу остановиться на реализации раздела Стратегии развития 

«Развитие человеческого потенциала». 

Демографическая ситуация в городе, регионе и в целом в стране 

выводит вопрос обеспечения кадрами и развития человеческого капитала на 

первое место.  Обратимся к данным статистики, приведенным на 

Гражданском форуме: численность жителей региона 1977 г.р. (45 лет – это 

самый квалифицированный пласт специалистов, сохраняющий высокую 

работоспособность и мобильность, обеспечивающий стабильность рынка 

труда и гражданского общества) – 16 тысяч, а жителей 1997 года (25-летних) 

– 8 тысяч, в 2 раза меньше.  

Без привлечения и возвращения на территорию региона и города 

специалистов мы не сможем обойтись, и это общая задача бизнеса, 

муниципалитета и региона.  

Если мы вновь обратимся к комплексу условий, обеспечивающих 

сохранение и привлечение кадров на территорию, то это: 

1. Уровень зарплаты и условия труда 

2. Уровень культуры, образования, медицины 

3. Современная городская среда и современное жилье 

Это комплекс условий, но определяющими факторами решения 

проблемы, а в конечном итоге, развития муниципалитета являются уровень 

заработной платы и современные рабочие места. 

Конечно же, в фокусе внимания постоянно должно быть создание 

культурных и образовательных возможностей для жителей города, 

организация досуга, занятий физической культурой и спортом, для 

всесторонней реализации потенциала молодежи.  

Занятия физкультурой и спортом оказывают важное влияние на 

качество жизни человека, как составляющая здорового образа жизни, как 

путь самореализации, как фактор формирования морально-волевых качеств. 



В сфере физкультуры и спорта нашим приоритетом остается развитие 

детского и массового спорта. В спортивных школах занимаются 2042 

воспитанника.  

Одним из титульных видов спорта для нашего города - хоккей с 

шайбой. В настоящее время кирово-чепецкое отделение детского хоккея 

входит в состав областной спортивной школы «Дымка». С января 2024 

года в Кирово-Чепецке восстанавливается самостоятельная спортивная 

школа по хоккею «Олимпия». 

В спортивном календаре Кирово-Чепецка более 150 физкультурно-

массовых и спортивных мероприятий, охватывающих любителей спорта всех 

возрастов. За отчетный период Кирово-Чепецк стал площадкой проведения 

более 30 спортивных мероприятий городского, регионального и 

всероссийского уровня. 

За период октябрь 2022 год – сентябрь 2023 года норматив  I разряда 

выполнили 40 спортсменов, подготовлено 24 кандидата в мастера спорта, 1 

мастер спорта. Воспитанниками спортивных школ завоевано более 50 

медалей на соревнованиях межрегионального и всероссийского уровня. 

Высока доля жителей всех возрастов, систематически занимающихся 

физической культурой и спортом. Вновь созданная за средства бюджетов 

всех уровней первая в регионе «умная» спортивная площадка увеличит число 

занимающихся физкультурой и спортом, и, надеюсь, чемпионов мира и 

Олимпийских игр. 

Наряду с массовым спортом в Кирово-Чепецке, при поддержке 

предприятий-партнеров укрепляет свои позиции профессиональный спорт. 

Профессиональные спортивные команды повышают интерес к городу, его 

привлекательность, способствуют развитию спортивной инфраструктуры, 

обогащают событийность.  

На всероссийском уровне, благодаря поддержке предприятий города и 

региона, Кирово-Чепецк представляет Молодёжный хоккейный клуб 

«Олимпия» - бронзовый призер Первенства НМХЛ сезона 2022/23  

С 2022 года благодаря Кирово-Чепецкой химической компании в 

Кирово-Чепецк вернулся большой футбол. Футбольный клуб «КССС» - 

победитель Чемпионата и обладатель Кубка МФФ «Золотое кольцо» III 

дивизион 2023.  

Матчи хоккейной и футбольной команд собирают полные трибуны, а 

уличные мониторы на «Река времени» способствовали формированию новой 

традиции общегородского просмотра выездных матчей. 

Дзюдо и баскетбол, легкая атлетика и лыжные гонки, биатлон и 

художественная гимнастика, греко-римская борьба и бокс, плавание и 

конькобежный спорт, хоккей и шахматы, караты и бодибилдинг, гиревой 

спорт и скандинавская ходьба, фитнес и футбол живут и развиваются в 

городе при широкой поддержке региона, муниципалитета, бизнеса, 

Почетных граждан и горожан. 

Благодарю за поддержку спорта в Кирово-Чепецке КЧХК АО ОХК 

«Уралхим», АО «Кирово-Чепецкий хлебокомбинат», ООО КЧЗ 

«Агрохимикат», OOO «Галополимер Кирово-Чепецк», АО «Север», ООО 



«МонтажТехнология», ООО «Сталафлон», Группу компаний  «Сельмаш», 

ООО «ХИМЗАЩИТА», ООО «ДВИЖЕНИЕ-НЕФТЕПРОДУКТ» и другие. 

Сфера образования за отчетный период показала высокие результаты, 

что особо было отмечено на областном августовском совещании. Есть, над 

чем работать. Задачи на новый учебный год определены. Необходимо их 

обязательно решить. 

Основная задача образования – создать условия для самоопределения и 

самореализации каждого обучающегося и воспитанника как гражданина и 

как профессионала. А уровень профессионального самоопределения 

обучающихся - одна из важнейших характеристик качественного 

образования.  

Работа по профессиональной ориентации начинается с дошкольного, 

возраста. Особое внимание уделяется инженерно-техническим профессиям. 

Для этого создаются новые образовательные площадки. 

Возможность получить профессиональное образование, 

соответствующее требованиям экономики и запросам рынка труда 

обеспечивает в нашем городе Вятский автомобильно-промышленный 

колледж. Он ведет обучение по востребованным для предприятий и 

организаций города профессиям и специальностям: традиционным и новым, 

например, сестринское дело, монтажники радиоэлектронной аппаратуры. В 

2024 году планируется подготовка по специальности «Лечебное дело» 

(фельдшер) и по специальности «Физическая культура» (учитель 

ФЗК/тренер).  

В 2024 году колледж вместе с ОАО «ВЭЛКОНТ» включается в 

реализацию проекта «Профессионалитет» в кластере «Машиностроение». На 

базе колледжа планируется создать новую мастерскую по профессии 

«Монтажник радиоэлектронной аппаратуры и приборов» и обновить 

станочную мастерскую. 

В 2023 году в стране запущен новый чемпионат рабочих профессий 

«Профессионалы». Студенты колледжа приняли участие в 6 компетенциях. В 

компетенции «Печное дело» стали победителями, еще в трех компетенциях – 

призерами. С 2023 года колледж организует проведение регионального 

чемпионата «Абилимпикс» для лиц с ОВЗ и инвалидностью. Студенты 

колледжа приняли участие в 7 компетенциях. 

В 2024 году по указу губернатора Кировской области будет 

реализовываться проект «Первая профессия» для получения школьниками 

города профессии «Лаборант химического анализа» и других 

востребованных учащимися профессий, а в рамках проекта «Успех каждого 

ребенка» будут реализованы дополнительные общеобразовательные 

программы по направлению «Химия» на базе колледжа. Таким образом, 

школьники будут иметь возможность получения первой профессии еще в 

школе. 



Из почти 50 зданий и помещений муниципальной системы образования 

и спорта только 5 построены или полностью реконструированы после 2000 

года. Образовательные учреждения и спортивные объекты надо 

ремонтировать. Мы рассчитываем на помощь и сотрудничество  с регионом и 

партнерами. 

Доступность качественного образования обеспечивают 

муниципальные, государственные и негосударственные образовательные 

учреждения и наши педагоги. 

НИ ОДИН муниципалитет Кировской области не имел такого высокого 

педагогического потенциала. В этом безусловная заслуга Кирово-Чепецкого 

химического комбината и лично Якова Филимоновича Терещенко. Нам 

удается сохранять лидирующие позиции до сих пор. Зал учительской Славы 

в институте развития образования Кировской области это подтверждает: 

большинство победителей конкурса «Учитель года» и в абсолютных, и в 

относительных показателях - педагоги и воспитатели из Кирово-Чепецка. 

Среди руководителей Вятского государственного университета и 

региональной сферы образования, включая министра образования и ректора 

ИРО, много выходцев из системы образования Кирово-Чепецка. И, конечно, 

особая гордость системы – единственный за всю историю региона народный 

учитель страны – учитель географии школы №8, ныне ОЦ им.А.Некрасова, – 

Зинаида Алексеевна Субботина.  

Это повод для гордости, но это и большая ответственность, чтобы и 

дальше держать  высокую  планку.  

Учитывая высокие показатели образования, его системообразующую 

роль для муниципалитета, считаю необходимым в Год педагога и наставника 

учредить премию им.З.А.Субботиной для признания выдающихся заслуг 

педагогов города. И первого лауреата или лауреатов определить в год 100-

летия народного учителя Субботиной Зинаиды Алексеевны.  

Потенциал развития  города – это энергия, позитивный настрой, 

креативность и инновационное мышление молодежи. Наша задача - раскрыть 

и использовать этот потенциал. Решение этой задачи поможет сократить 

отток молодых людей, обогатить культурную и общественную жизнь, 

создать кадровый резерв для городских предприятий, сформировать 

достойную смену и передачу традиций от поколения к поколению. 

Прием в администрацию специалиста по работе с молодежью 

способствовал координации усилий образовательных учреждений, 

общественных объединений и молодежных активистов. 

В марте 2023 года создан Молодежный совет при главе города, в состав 

которого вошли 7 молодых людей. Члены совета молодежи организуют 

различные мероприятия, привлекают к участию в городских праздниках и 

акциях молодежь предприятий и учреждений города. Развитию лидерских 

качеств, навыков работы в команде, формированию гражданской позиции 

способствует участие молодежи в общественных движениях. 

Еще одно важное направление молодежной политики – волонтерство, 

которое развивает социальную ответственность и осознанное гражданское 



поведение. Молодые люди обладают большой энергией и мотивацией, что 

определяет их склонность к активному участию в различных 

добровольческих и волонтерских проектах. Должна сказать, что многие наши 

горожане всех возрастных групп готовы вкладывать свое время и усилия для 

реализации благотворительных и социальных инициатив.  

Сегодня на сайте «Добро.ру» зарегистрировано боле 10 тысяч 

волонтеров из Кирово-Чепецка. Это большая движущая сила, нужно вовлечь 

их в системную работу на благо Кирово-Чепецка. 

В рамках муниципальной программы «Развитие культуры и реализация 

молодёжной политики» проводились мероприятия по поддержке социальной 

активности, развитию лидерских качеств и навыков социального 

проектирования. 

Трое лауреатов Молодёжной премии главы города системно и 

результативно занимаются волонтерской и проектной деятельностью.   

Современное жилье – это еще один из факторов притяжения молодежи 

в город. Для нас это проблема – из-за большой обеспеченности квадратными 

метрами на жителя в городе нет строительства жилья. Но решение этого 

вопроса архиважно. Тем более, что существует государственная программа 

Российской Федерации по обеспечению жильем молодых семей, по которой 

в 2023 году предоставлены социальные выплаты на приобретение жилья 10 

молодым семьям, в 2022 году таких семей было 9. По инициативе 

Губернатора области Александра Валентиновича Соколова в 2025 году 

начнется реализация программы арендного жилья для молодых 

специалистов. 

Принципиально новым шагом в развитии потенциала молодежи может 

стать создание как отдельных молодежных пространств, так и мест 

притяжения жителей города разного возраста, где горожане всех поколений 

смогут найти свои интересы, общаться, обмениваться опытом. Пилотным 

пространством такого типа может стать помещение на Ленина 6/3. 

К сожалению, вынуждена обратить внимание на проблемы, которые 

все чаще возникают из-за варварского отношения молодого поколения  к 

тому, что создается в нашем городе, чтобы сделать его привлекательным и 

комфортным для жизни. Качели, скамейки, фонари, другие элементы 

благоустройства регулярно разрушаются ради развлечения или в результате 

ненадлежащего использования. Нельзя списывать это только на возраст, это в 

том числе показатель общей культуры в семьях и в городе в целом, утрата 

традиций, присущих старшему поколению горожан. И это, в конечном счете, 

влияет и на культуру промышленной безопасности, соблюдение требований 

охраны труда. Решить этот вопрос можно только сообща. 

Для комплексной реализации молодежной политики, вовлечения 

широкого круга молодых людей, и, прежде всего, работающей молодежи,  

считаю необходимым выделить работу с молодежью в отдельный блок во 

всех учреждениях культуры, спорта, образования. 

Поддержание высокого культурного уровня горожан и передача 

культурных традиций будущим поколениями возможно только при развитии 



событийности и большей вовлеченности горожан в культурную жизнь 

города. 

Муниципальными учреждениями были проведены более 200 

культурно-массовых мероприятий. Многие из них проводились в городе 

впервые. Новым современным пространством для мероприятий стал сквер 

«Река времени».  

Наш город стал одной из площадок проведения фестиваля театра, кино 

и журналистики «На семи холмах». Благодарим за это и за другие яркие 

события года компанию УРАЛХИМ и культурно-образовательную 

ассоциацию «Дружба». Впервые в городе стартовал проект «Битва голосов». 

Фестиваль лозоплетения «Ива дивная» собрал много новых участников, 

которые удивили и порадовали своими творческими работами. 

Чтобы расширить опыт привлечения в наш город известных 

творческих коллективов нам необходимо повышать информированность 

жителей о предстоящих событиях.  

Мы продолжаем работу по сохранению культурно-исторического 

наследия Кирово-Чепецка и его популяризации среди жителей города. Снят 

фильм «Оркестр» из серии «Большие имена малой родины» об образцовом 

оркестре русских народных инструментов детской школы искусств 

им.Г.И.Бабко и его художественном руководителе и дирижере 

В.В.Прокашеве. Изданы книга-альбом творчества художника, иконописца, 

поэта и преподавателя Валерия Верстакова, книга из серии «Почетные 

граждане Кирово-Чепецка» - «От призвания к признанию» (о Н.Н.Глызиной, 

Ю.В.Попове и М.Б.Царевой) и книга «Чепецкий комсомол: экскурс в 

историю».  

Эта работа находит большой отклик у старшего поколения, но для 

продвижения культурного кода нашего города в молодежной среде 

необходимо искать новые форматы, побуждая самих молодых людей 

рассказывать о своих выдающихся земляках. 

 Кирово-Чепецк продолжает вносить свой вклад в развитие искусства 

нашей страны Олеся Орлова – член Союза художников, преподаватель ДХШ 

им. Л.Т. Брылина стала автором эскиза памятника «Дети Донбасса – дети 

России», первый памятник по эскизу установлен в Подмосковье. 

Большая часть событий и мероприятий, включая главные праздники 

Кирово-Чепецка День Победы и День города, проведены при поддержке 

социальных партнеров. Мы благодарим наши предприятия за включенность в 

жизнь города и расширение спектра поддержки. 

Так, именно, благодаря социальному партнерству, появился новый  

муниципальный конкурс инициативного бюджетирования. 

Проекты инициативного бюджетирования – это эффективный 

инструмент гражданского общества, предоставляющий горожанам 

возможность самим выбирать и предлагать проекты, которые имеют для них 

наибольшую значимость. И эти возможности в нашем городе используются 

все шире. За 2022 и 2023 годы реализовано более 20 проектов.  

Заявки, подготовленные жителями показывают, что приоритетными 

становятся проекты благоустройства тротуаров, проездов и освещение. 



Впервые в 2023 году появилось еще одно направление инициативного 

бюджетирования – реализация инициативных проектов на территории 

города. 3 проекта получили финансовую поддержку администрации, из них 2 

по установке опор освещения и 1 по сносу аварийных деревьев на 

придомовой территории.  

По проекту «Народный бюджет» в  2022 году осуществлен ремонт 

лестницы, ведущей к многопрофильному лицею. В 2023 году обеспечена 

пешеходная доступность к детской поликлинике ЦРБ,  а также установлено 

освещения по ул. Почтовая.  2 проекта еще находятся в работе. 

К сожалению, Кирово-Чепецк не вошел в число муниципалитетов, 

которые получат региональное финансирование на реализацию Народного 

бюджета в 2024 году. Для развития инициативных проектов считаю 

необходимым увеличить сумму на муниципальный конкурс или рассмотреть 

проведение нового муниципального проекта, учитывающего принципы 

проекта  «Народный бюджет». 

Конкурс «С любовью к городу» на лучшую придомовую территорию, 

территорию образовательного учреждения, предприятия, организации, не 

являясь по форме инициативным проектом, является таковым по сути, по 

отношению к нему участников и всех горожан. 47 заявок от 71 жителя 

города. Большое количество новичков. Удивительное разнообразие 

цветочных культур. Все это, как и название конкурса,  отражает отношение 

жителей к Кирово-Чепецку: С ЛЮБОВЬЮ к ГОРОДУ. 

Еще одним важным инструментом гражданского общества, 

способствующим развитию города, являются грантовые конкурсы, что 

позволяет горожанам и общественным организациям активно влиять на 

развитие города. Социально значимые проблемы при этом решаются 

креативно и адресно, результат воодушевляет команды на новые проекты. 

Яркий пример и повод для гордости всего Кирово-Чепецка – 

деятельность городского отделения ВОИ и общественной организации 

«Пойми меня», которые, благодаря участию в грантовых конкурсах, с 2021 

по 2023 годы привлекли на решение проблем детей с ОВЗ и инвалидностью в 

нашем городе более 10 млн. рублей, объединили большую команду 

единомышленников и партнеров, создали и при поддержке муниципалитета 

развивают многофункциональный центр активности.  

Установка наружного освещения на территории лыжных трасс на 

стадионе «Карпаты», строительство спортивной площадки по 

ул.Первомайская, 13, проекты «Семья, дзюдо и ГТО: расту со спортом!», 

«Ночь в лицее», «Марафон «Инженерный интенсив», «Говорит музей-2», 

«Смотри - звероящер» - это далеко неполный перечень объектов и событий, 

реализованных и реализуемых с привлечением некоммерческими 

организациями и учреждениями почти 6 млн. рублей грантовых средств. 

Развивать гражданское общество – значит учиться и делиться опытом. 

В декабре 2022 года  в «Дружбе» прошла образовательная сессия «Кирово-

Чепецк событийный» с целью научить инициативных и неравнодушных 

жителей города воплощать яркие и интересные идеи в виде социальных 

проектов. В сессии приняли участие более 100 человек.  



В рамках подготовки заявки на конкурс парков в сентябре проведено 4 

семинара по проектированию общественной территории. 

Наш опыт в различных сферах жизни города интересен для других 

муниципалитетов. Кирово-Чепецк стал площадкой для проведения выездного 

заседания комитета по развитию промышленности и инфраструктуры 

областного Законодательного Собрания, кустового семинара молодежного 

парламента при Законодательном собрании, общественного совета 

Кировского образовательного округа, на прошлой неделе с Кирово-Чепецком 

знакомилась команда из Кабардино-Балкарии во главе с первым 

заместителем председателя Правительства республики.  

Представляя Кирово-Чепецк на региональных и всероссийских 

мероприятиях, также стараюсь изучить опыт коллег и установить новые 

рабочие связи. 

В ноябре 2022 года по приглашению оргкомитета IV Международного 

Форума стран БРИКС+ выступила на площадке, посвященной НКО и их роли 

в социальном благополучии граждан и жизни муниципалитетов.  

В апреле текущего года выступила на XVI форуме Всероссийского 

объединения муниципальных руководителей с представлением 

муниципальных образований Кировской области и города Кирово-Чепецка. 

В июле года участвовала в расширенном заседании рабочей группы 

Окружного консультативного совета по развитию местного самоуправления 

в поселке Татищево Саратовской области. 

Участвовала в стратегической сессии по проектированию развития 

физической культуры и спорта в Кировской области. 

В сентябре в рамках акции «Поделись своим Знанием» Российского 

общества «Знание» выступила с лекциями перед Кирово-Чепецкими 

студентами и школьниками. 

И, конечно, важнейшим в своей работе считаю общение с горожанами. 

Встречи с горожанами – жителями различных микрорайонов, 

руководителями и сотрудниками предприятий, общественными 

организациями составляют значительную часть каждой рабочей недели. 

Расширить круг общения позволяют личные страницы в социальных сетях 

Как депутат от 17 избирательного округа нахожусь на постоянной 

связи с жителями 9-го микрорайона и очень рада их активности в проведении 

мероприятий, общественных обсуждениях, выдвижении и реализации новых 

инициатив. В текущем году проведена реконструкция площадки 

«Спортландия» - излюбленного места отдыха детей. Нам предстоит еще 

очень большая работа по благоустройству территории избирательного 

округа. 

Большое влияние и неоценимую помощь в развитии города 

традиционно играют его предприятия. Сегодня все больше руководителей 

осознают необходимость активно включаться в жизнь города, делая его 

комфортным и привлекательным для жизни, помогая реализовывать новые 

проекты, предлагая свои инициативы. Это не благотворительность, это 

обдуманные инвестиции в человеческий потенциал Кирово-Чепецка, 

который лежит в основе развития каждого предприятия. 



Это лишь основные достижения, проблемы и планы, которые 

представлены в отчете за прошедшие 12 месяцев. Они были очень 

насыщенными и продуктивными. В ходе реализации проектов возникало 

немало сложных, порой тупиковых вопросов, часть проблем, к рассмотрению 

которых не  подходили десятилетиями, только начинают точечно решаться, 

прежде всего, это вопросы ливневой канализации и подпорных стенок. 

Не все реализовано. Назначение главы администрации в июне 2023 

года, отъезд первого заместителя главы администрации на важный участок 

муниципальной службы в новый регион нашей страны, конечно, повлияли на 

результаты. 

В целом, динамика изменений за отчетный период положительная. Это 

стало возможно, только благодаря совместной работе с депутатским 

корпусом всех уровней, администрацией города, аппаратом городской Думы 

и КСК,  Правительством региона, предприятиями, учреждениями, 

некоммерческими организациями и, главное, неравнодушными жителями, 

активно включающимися в деятельность на благо лучшего города – Кирово-

Чепецка! 

Впереди – огромная работа, включая подготовку к юбилею города. 

Безусловно, она будет выполнена, потому что вместе мы можем все.  

 

Спасибо! 


